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VERBALE DEL CONSIGLIO DEL CORSO DI LAUREA MAGISTRALE 

Verbale n. 4 
Seduta del 27 gennaio 2022 

	
L’anno 2022, il giorno 27 del mese di gennaio, alle ore 15,50, si è riunito il Consiglio del Corso di 
Laurea Magistrale di Giurisprudenza, composto da:	

Professori Ordinari  P AG A Professori Associati P AG A 

TRIMARCHI Mario   X PANUCCIO Francesca   X 

DOMIANELLO Rosaria X   LA MACCHIA Carmela  X  

COPPOLA Giovanna X   DI STEFANO Marcella X   

GIUFFRIDA Marianna 
 

X   ASTONE Antonino X   

GUERRERA Fabrizio   X GALLETTI Massimo X   

SAITTA Antonio X   LATELLA Dario   X 

RIZZO Maria Piera X   BERLINGO’ Vittoria X     

ASTONE Francesco X   LA SPINA Angela X   

RISICATO Lucia X   RENDE Francesco X   

PANELLA Carmela X   FAZIO Eugenio X   

PACE GRAVINA 
Giacomo 

X   MARCIANO’ Angela   X 

D’ANDREA Luigi X   VITALE Grazia X 
 

  

PELLEGRINO 
Francesca 

X   BUCCISANO Andrea X   

LICASTRO Angelo X   GRADI Marco X   

FEDERICO Angelo X   COLLICA Maria Teresa X   

TIGANO Marta X   CAPPUCCIO Antonio X   

LA ROSA Elena  X  CUSMA’ PICCIONE 
Alessandro 

X   

ROMEO Anna  X       

BASILICO Giorgetta X       

ASTONE Maria 
Annunziata 

  X     



	

	

PARRINELLO  
Concetta 

X   	    

SORRENTI  
Giuseppina 

  X     

VITARELLI 
Tiziana 

X         

LO GIUDICE 
Alessio 

X       

FRENI 
Fortunato 

X       

RUGGERI  
Stefano 

X       

D’AMICO 
Giacomo 

  X     

FERLUGA 
Loredana 

X       

AGOSTA 
Stefano 

X   Ricercatori a tempo 
determinato 

   

SCARCELLA 
Agatina Stefania 

X   BONGIOVANNI  
Veronica 

X   

MADERA  
Adelaide 

X   TOSCANO  
Giuseppe 

X   

TOMMASINI 
Alessandra 

X   RAFFAELE  
Simona 

X   

PANEBIANCO 
Giuseppina 

X   TOSCANO  
Gianni 

X   

Ricercatori a tempo 
indeterminato 

   FOTI  
Giuseppe 

  X 

DI MASI Lidia X   ARENA  
Antonio Ignazio 

  X 

LAZZARO Anna X   MICALI  
Damiano 

X   

RIZZO Corrado   X     

CAMBRIA Carla   X     

SICILIANO Francesco   X     

QUATTROCCHI Maria 
Letteria 

  X Rappresentanti degli studenti    

BASILE Rosa   X AGATI Antonino   X 

NICOTINA Ludovico X   BARBERA Alessandro 
 

  X 

Docenti interni Ateneo    CIANCI Linda 
 

X   

RECUPERO Maria Grazia   X DI BARTOLO 
Benedetta Maria 

  X 

CUCINOTTA Antonio     X FOTI Giovanni 
 

X   

GUALNIERA Patrizia   X LISCIOTTO Giuseppa X   



	

	

CARATOZZOLO Roberto   X MANNUCCIA Aurora   X 

CIRAOLO Francesco   X MOTTA Monica X   

Docenti a contratto        

FARSACI Benedetto   X     

GRACI Giuseppina   X     

BISIGNANO Valeria     X     

 
per discutere e deliberare sui seguenti punti all’O.d.G. diramati con convocazione del 21.01.2022, prot. 
n. 0007344.	
 
                                                              Ordine del giorno      
1- COMUNICAZIONI DEL COORDINATORE 
2- RICONOSCIMENTO CFU 
3- RICONOSCIMENTO IDONEITA’ INFORMATICA E LINGUISTICA 
4- EQUIPOLLENZA INSEGNAMENTI PER AMMISSIONE FIT 
5- INTEGRAZIONE DELLE LINEE GUIDA PER TRASFERIMENTI E RICONOSCIMENTO 

CFU ADOTTATE IL 19 DICEMBRE 2019 
6- RICHIESTE STUDENTI OPZIONE DI REGIME DI IMPEGNO A TEMPO PARZIALE 
7- ANALISI DELLE RELAZIONI, PER IL 2021, DEL NUCLEO DI VALUTAZIONE, DEL 

PRESIDIO DI QUALITA’ E DELLA COMMISSIONE PARITETICA 
8- MISURE PROPOSTE DAL GRUPPO AQ PER FAR FRONTE AD ALCUNE CRITICITA’ 

DEL CORSO DI LAUREA 
9- RIPARTIZIONE CARICO DIDATTICO SSD IUS/06  
10- DIDATTICA PROGRAMMATA COORTE 2022/2023 
11- DIDATTICA EROGATA ANNO ACCADEMICO 2022/2023 
12- CULTORI DELLA MATERIA 
13- VARIE ED EVENTUALI 
Presiede il Coordinatore del Corso di Laurea Magistrale, Prof. Alessio Lo Giudice; svolge le funzioni di 
Segretario verbalizzante, la Prof.ssa Alessandra Tommasini. 
Constatata la valida costituzione della seduta, si passa all’esame dell’odg. 

Omissis 
8) MISURE PROPOSTE DAL GRUPPO AQ PER FAR FRONTE AD ALCUNE 
CRITICITA’ DEL CORSO DI LAUREA 
Il Coordinatore fa presente che sulle modalità di recupero di eventuali obblighi formativi aggiuntivi 
(c.d. OFA) maturati dagli studenti iscritti a primo anno, ritenute poco chiare dall’Anvur e dal NdV, 
il CdS si è già da tempo adeguato alle disposizioni di Ateneo sia per quanto riguarda le procedure di 
verifica delle conoscenze in ingresso (mediante TOLC CISIA) sia per ciò che attiene all’eventuale 
debito OFA, da assolversi attraverso il superamento di un insegnamento di primo anno. Nessun 
intervento, pertanto, è stato ritenuto necessario da parte del gruppo AQ.  
Sulla carenza di specifici percorsi e servizi a favore di studenti con esigenze particolari, diverse 
dalla disabilità, quali, ad esempio, lavoratori o atleti, il gruppo AQ propone, oltre ad un programma 
di studio concordato con il docente, anche il rafforzamento del tutorato didattico (svolto dagli stessi 
docenti o da studenti senior) da personalizzarsi in relazione alle loro particolari esigenze. 
Nell’ipotesi in cui il tutorato dovesse essere effettuato da studenti senior, il Gruppo AQ propone una 
maggiore vigilanza sull’attività posta in essere e la previsione del suo svolgimento in periodi 



	

	

dell’anno, in orari e con modalità a distanza (Piattaforma Microsoft Teams) tali da agevolare la 
frequenza degli studenti con particolari esigenze.  
Sulla indicazione delle modalità di verifica dell’apprendimento con riferimento agli esami di 
profitto (ritenuta non adeguata dall’ANVUR), il Gruppo AQ ritiene di dovere ulteriormente 
intervenire nella compilazione delle schede di insegnamento, fornendo ai singoli docenti più precise 
indicazioni analitiche sui criteri da adottare e procedendo ad un loro attento esame prima di 
approvarne il contenuto.  
Sull’elevato tasso di abbandoni, sull’acquisizione di CFU al primo anno, sull’elevato numero di 
studenti fuori corso, sul basso numero di laureati in corso, sui carenti sbocchi occupazionali 
(individuati dal NdV e dal PdQ come punti critici), il gruppo AQ propone di potenziare lo 
strumento del tutorato (sfruttando le potenzialità della didattica a distanza), svolto sia da studenti 
senior sia da docenti. In particolare, propone di potenziare il tutorato svolto dai docenti, anticipando 
l’assegnazione annuale di ogni matricola ad un docente tutor rispetto all’inizio dei corsi del primo 
semestre e favorendo il contatto docente-studente nel tradizionale Matricola day. Propone, inoltre, 
di svolgere preferibilmente con modalità a distanza corsi di recupero (tenuti da docenti o da 
dottorandi di ricerca) della durata minima di 12 ore a semestri alternati (per le materie del primo 
semestre, il corso deve svolgersi nel secondo e viceversa) ed in periodi non troppo vicini alle date di 
esame. Ovviamente, per gli insegnamenti annuali, sarà lasciata alla scelta discrezionale del docente 
se attivare il corso nel primo o nel secondo semestre. Il Gruppo AQ propone di verificare la 
concreta efficacia dei detti corsi attraverso una relazione svolta dal docente che lo ha tenuto, un 
questionario sottoposto agli studenti che lo hanno seguito, un report sull’effettivo superamento 
dell’esame da parte di questi ultimi. Avuto riguardo agli sbocchi occupazionali, il Gruppo AQ ha 
ritenuto necessario il potenziamento dell’orientamento in uscita ed una più intensa interazione con 
la Commissione Orientamento e tutorato del Dipartimento e con il delegato del Direttore del 
Dipartimento. Sulla questione degli abbandoni tra il primo ed il secondo anno, il Gruppo AQ 
propone la realizzazione di un coordinamento tra i docenti degli insegnamenti di primo anno in 
modo da attenuare le difficoltà di avvio di carriera universitaria da parte degli studenti.  
Sul decremento della capacità del CdS di attrarre studenti fuori Regione, il Gruppo AQ propone di 
rafforzare l’attività di orientamento in entrata e di interagire a tal fine con la Commissione 
orientamento e tutorato del Dipartimento e con il delegato del Direttore del Dipartimento.  
Infine, sulla insoddisfazione manifestata con riferimento alle infrastrutture e sul reperimento delle 
informazioni sul sito web del CdS, il gruppo AQ propone che vengano intensificati gli interventi 
sulle infrastrutture della didattica, individuando maggiori spazi da mettere a disposizione degli 
studenti. Inoltre, per quanto il sito web del CdS sia stato considerato “ben strutturato” dal NdV, si 
propone di prestare maggiore attenzione nell’aggiornamento dei dati e nella pubblicizzazione dei 
servizi. Su sollecitazione della Commissione Paritetica, propone di inserire nei questionari AVA 
ulteriori specifiche domande sui servizi e sulle infrastrutture per potere disporre di report ancora più 
specifici in merito.  
Dopo ampia ed articolata discussione, il Consiglio approva all’unanimità seduta stante.  

Omissis 
Esauriti gli argomenti posti all’O.d.G., la seduta è tolta alle ore 17.10. 

 
Del che il presente verbale. 

 
IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE 
 

 (Prof. ssa Alessandra Tommasini) 

IL COORDINATORE DEL CORSO DI      
LAUREA MAGISTRALE 
               (Prof. Alessio Lo Giudice) 

 
Per copia conforme 

Messina, 31.01.2022. 



	

	

 
IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE 

(Prof.ssa Alessandra Tommasini) 

 


